

**Originalien · Original articles***J. Powietzka · S. March · C. Stallmann · E. Swart · N. Ladebeck*

- 331 **Ausgewählte Erkrankungen älterer Erwerbstätiger. Vergleich der ICD-A-Jahrgangskohorten mit verschiedenen Querschnittstudien im Rahmen eines virtuellen Längsschnitts**  
Selected diseases of older employed persons. Comparison of the ICD-A age cohorts with various cross-sectional studies within the framework of a virtual longitudinal section

*P. Morfeld · M. Spallek*

- 337 **Gefährdungsbeurteilung bei Exposition gegenüber mehreren krebserzeugenden Arbeitsstoffen. Ergänzungen und Erweiterungen**  
Hazard assessment by exposure to several carcinogenic working materials. Supplements and enhancements

*C. Golde*

- 345 **Patientenübergriff. Eine Begriffsanalyse**  
Patient assault. A concept analysis

**Aus der Praxis · Practice reports***W. Bolm*

- 352 **Retrospektive Begutachtung einer Serie von 87 Psychotherapiepatienten. War ihre Störung beruflich bedingt?**  
Retrospective assessment of a series of 87 psychotherapy patients. Was their disorder of occupational origin?

**Übersichten · Review articles***J. Bauer*

- 357 **Hepatitis B im arbeitsmedizinischen Kontext**  
Hepatitis B in the occupational medicine context

*M. Bundschuh*

- 361 **Zikavirus. Aktueller Überblick**  
Zika virus. Current overview

**Übertragung des Zikavirus durch Stechmücken der Gattung *Aedes* ▶ S. 361***S. Mache · V. Harth*

- 364 **Flexibilisierte Arbeitsformen. Chancen und Risiken für die psychische Gesundheit und Leistungsfähigkeit von Beschäftigten**  
Flexible working conditions. Chances and risks for mental health and job performance of employees

*R. Servaty · V. Harth · S. Mache*

- 369 **Arbeitsbedingungen in Coworking Spaces unter motivationalen und gesundheitsrelevanten Aspekten**  
Working conditions in coworking spaces under motivational and health-related aspects

*E. M. Wanke · D. Ohlendorf · D. Klingelhöfer · D. A. Groneberg*

- 373 Absatzschuhe am Arbeitsplatz aus arbeitsmedizinischer Perspektive**  
High-heeled shoes in the workplace from an occupational medicine perspective

*J. Bauer · M. Bundschuh*

- 376 Asbest aus globaler Perspektive**  
Asbestos from a global perspective

#### CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

*A. Nienhaus*

- 379 Tuberkulose als Berufskrankheit**  
Tuberculosis as an occupational disease

- 389 Fragebogen**  
Assessment



#### Verschiedenes · Miscellaneous

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: © Xavier Arnau / Getty Images / iStock

#### Zielsetzung der Zeitschrift

Das Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie ist als wissenschaftliches Forum anerkannt und bewährt. Die Fachzeitschrift bietet einen überbetrieblichen und institutionellen Erfahrungsaustausch, optimale Problemlösungen sowie Informationen über neue Gesetze und Verordnungen. Die Zeitschrift wendet sich an Arbeitsmediziner in Forschung und Praxis, Betriebs- und Werksärzte. Frei eingereichte Originalarbeiten präsentieren Forschungsergebnisse. Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf. Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erwerben.

#### Aims & Scope

Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie provides a forum for freely submitted original articles and reviews. In-depth, research articles and reviews keep occupational and environmental medicine specialists up-to-date on new medical developments and laws in the prevention, diagnosis, and rehabilitation of environmentally induced conditions and work-related injuries and illnesses. The target groups of this journal are occupational medical specialists, safety engineers, occupational scientists as well as other groups and institutions closely involved in occupational health, safety and environmental medicine. Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie undergo a peer review process.

**Indexed in EMBASE and Scopus**